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seit vieten Jahren wurde in Deutschtand über eine Rechtsch reibreform diskutiert.
Im Gespräch waren die,,Kteinschreibung", die,,gemäßigte Kteinsch reibung,,,
die ,,gemäßigte Großschreibung". Trotz vieler Kritik ist am 1. August 1998 die
Neuregetung der deutschen Rechtschreibung in Kraft getreten.

Die neuen Regeln betreffen die Laut-Buchstaben-Zuordn ung, die Groß- und
Ktei nsch reibu ng, die Getrennt- und Zusam menschreibung, die Schreibung mit
Bindestrich, die Zeichensetzung und die Sitbentrennung.

Die Anderungen im Bereich Laute und Buchstaben sind verhäLtnismäßig gering.
sie betreffen aber sehr häufig gebrauchte Wörter und sind deshatb wichtig.
Einige Vereinfachungen gibt es bei der Groß- und Kleinschreibung (es werden
zukünftig mehr Wörter mit großem Anfa ngsbuchstaben geschrieben); einige
Vereinfachungen gibt es bei der Zeichensetzung (Kommas) und bei der
Worttrennung (Sitbentren nung).

Aufgrund der anhattenden Kritik an der Rechtschreibreform in der Fassung von
1998 wurde der ,,Rat für deutsche Rechtschreibung" konstituiert, der Anderungs-
empfehlungen der Reform ausarbeitete. Die Anderungsempfeh tungen des Rates
wurden im t"lärz 2006 von den politischen Gremien anqenommen.

Dieser neue amttiche Regetstand ist ab dem 1. August 2006 unterrichtsgrundtage
in a[[en schuten und nach einer einjährigen übergangsfrist in deutschen Schulen
und Amtern verbindLich.

Dieses Buch gibt mit Regelertäuterungen und übungen denjenigen, die Deutsch
lernen und atten.die die neue Rechtschreibung üben wolLen, eine Einführung in
die wichtigsten Aspekte der aktuellen neuen Regelungen.
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1. ss/ß
. 2. Drei gteiche Buchstaben

3. ä, äu

4. Einzelne Neuregelungen

5. Neue Möglichkeiten

Test 1



1.ss/ß

In den Texten. die nach den neuen Rechtschreibregetn geschrieben sind, fä|.[t am

meisten auf, dass häufig ss geschrieben wird, wo bisherl stand.

Dasl ist ein Euchstabe, den es nur in der deutschen Rechtschreibung gibt.

Er ist fotgendermaßen entstandenr

In der atten Fraktur-Schrift, die man besonders im 19. Jahrhundert l,iebte,

wurde das s so gedruckt:

tcfcr (sehen) go{ (Haus)

Das scharfe, stimmtose [s] wurde in der Fraktur-Schrift geschrieben mit einem I und

einem t: $ (-f, gesprochen: scharfes s / Eszett). Das sottte bedeuten, dass das

[s] scharf und stimmlos gesprochen wird wie ein z.

Schreibung des scharfen (stimmlosen) [s]

1. Nach kurzem Vokal schreibt man ss stattf.*
Beispiete: bisschen (das -i wird kurz gesprochen)

Schtuss (das -u- wird kurz gesprochen)

elisst (das -r- wird kurz gesprochen)

2. Nach langem Vokal schreibt man weiterhinl.
Beispiete: groß (das -o- wird lang gesprochen)

süß (das -ü- wird lang gesprochen)

3. Nach Diphthongl schreibt man weiterhinl.

Beispiete: fl.eißig (-ei- ist ein Diphthong)

draußen (-ou- ist ein Diphthong)

t Die Diphthonge sind im Deutschen: ai, ou, riu, ei, eu.

* llVenn nach kuzem Vokat bistang s und nichtl stand, bteibt auch weiterhin

nur ein s stehen. Dazu gehören:

a) .Grammatische Wörter": bis, das (das Haus, das stimmt), des (aber: dessen), was, wes

(aber: wessen).

b) Substantive auf -nrir, -os, -is, -os, -us: die Kenntnis (aber: Kenntnisse).

die Ananas (aber: Ananasse), der Ittis (aber: Ittisse), das Tennis, der Atbatros

(aber: Atbatrosse), der Bus (aber: Busse) ...

c) Die Vorsitbe di''s-: die Diskussion, die Diskothek. diskret ...

6 A. Loute und Buchstoben



übungen

1.1 Ist der Vokal vor dem scharfen [s] tang oder kuz?
Wie wird das lsl geschrieben?

der Bit
btaa

das Fal

der Ftu0

der FuO

das Gefä0

gemä0

gewit

groa

der Gru0

der Kongref

der Reisepal

der Proze0

das Schto0

der Schtuo

der Strel

tang

I
T
T
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I
I

lang

J
I
I
T
I
t
I
I
I
T

kuz

f
t
I
I
I
I
I
t
I
T
T
I
t
I
I
I

kurz

I
I
I
T
I
I
I
t
I
T

/2/ Rits

1.2 Ist der Vokal vor dem scharfen [s] tang oder kun?

Wie wird das [s] geschrieben?

die Getdbule

die Gröfe

das Intere0e

die Ka0e

die Kta0e

die Flooen

die Me0e

die Pre0e

die Strafe

die Tafe

A. Laute und Buchstaben



1.3 Fügen Sie ss oder/3 ein. Wiederhoten Sie an der Seite die Wörter.

Komm, wir wollen jetzt elt-en.
I_t du gern Fisch?

Ich nicht, aber meine Frau i-t gern Fisch.

. Mu_ man hier [ange warten?

Alte mü_en warten.

Wir mu_ten auch warten.

Hast du das nicht gewu_t?
Nein, woher sottte ich das wi-en?
Alle wu_ten das.

Seit wann wi-t ihr das?

1.4 Schreiben Sie die Wörter mit ss in die tinke Spalte und die Wörter mit/3
in die rechte.

Wörter mit ss:

Kow?ronbs Das ist ein guter KompromiO.

Wir sottten diesen Beschtuf fassen.

Ich bin sehr froh, dat Sie gekommen sind.

Darf ich lhnen Kaffee eingielen?

l,Vollen Sie lieber eine Tafe Tee?

Danke. ich esse keine SüOigkeiten.

ein weiches Kit)en

Es war schon ein bir)chen spät geworden.

Wir hatten viel Spaf.

Sie sottten das Fenster schtie0en.

Ich habe mir die Hände

gewaschen. Sie sind noch na0.

Mit freundtichen Grülen

Wörter mitl:

8 A. Loute und Euchstoben



2. Drei gteiche Buchstaben

Wenn in zusammengesetzten deutschen Wörtern drei gteiche Buchstaben aufeinander-

treffen. war es bisher übtich, nicht immer drei Buchstaben zu schreiben (Kunsßtoffische

aber Kunststoffulre). In Zukunft ist das anders.

Drei gleiche Buchstaben

Wenn drei gleiche Buchstaben aufeina ndertreffen, werden atte drei geschrieben.

Beispiele: Wett ... turnen: Wettturnen

sti[[ ... legen: stilllegen

Tee ... Ei: Teeei

Um die Lesbarkeit zu verbessern, kann ein Bindestrich qesetzt werden: Wett-Turnen, Tee-Ei

Ubungen

2.1 Bitden Sie vier zusammengesetzte Substantive.

SCHIFF

KONGRESS

KU NSTSTOFF

KONTROLL

FOLIE

LAMPE

STADT

FAH RT

2.2 Wetche Wörter mit drei gleichen Konsonanten sind gemeint?

Ich interessiere mich für Fußbatt. Ich ste[[e den Fernseher an und sehe mir das

Deutschland gegen Spanien an.

habe Lotto gespiett. Ich möchte wissen, wetche Nummern gewonnen haben.

sind die

heißt das grüne Unkraut, das auf der Haut brennt, wenn man es berührt?

Ich gehe in die Oper, um ein Ballett zu sehen. Ich bewundere eine der Tänzerinnen.

Sie ist eine

Ich

Das

Wie

A. Laute und Buchstaben



3.iäu

In tleutschen gibt es die Umtaute ö, ö, ü, äu. Die Umlaute d und du werden

ftir die Schreibung der tYörter gebnucht, zu denen es verwandte lVörter oder

Wortbrmen mit a oder ou gibt.

die Länder (e das Land)

der Händler (e der Handet)

die Verkäuftrin (<- verkaufun)

der Bräutigam (e die Braut)

übung

3.1 Eilden Sie den Pturat.

ein Haus utei Hätrsu ein Fass ein Kasten

eine Maus ein Fahnad

Diese Reget wird zukünftig auf einige Ausnahmen übertngen, die bisher noch mit

e oder eu geschrieben wurden:

ö, tiu

Man schreibt ä oder äu, wenn es verwandte Wörter oder Wortformen

mit a oder ou gibt.

Dazu gehören jetzt auch:

behände (<- die Hand)

das Bändet (<- das Band)

belämmert (<- das Lamm)

die Gämse (<- der Gamsbock)

der Stängel (<- die Stange)

überschwängtich (*derÜberschwang)

einbtäuen (<- btau)

gräul.ich, die Gräuet (<- das Grauen)

sich schnäuzen (<- die Schnauze)



Es gibt weiterhin einige Ausnahmen, die wichtigsten sind:

die Ettem (trotz: att, ätter)

schmecken (trotz: der Geschmack)

wecken (trotz: wach)

l,lan darf schreiben:

aufwendig (e aufirenden)

oder aufirändiS (e der Aufirand)

übungen

3.2 Wetches Wort ist gemeint?

ein kteines Quantum

ein Tier, das wie eine Ziege aussieht und im Gebirge lebt

sich die Nase putzen

grauenhafte Dinge, die im Krieg passieren

sich übermäßig und sehr gefühtvoLl. bedanken

sich

sich eingeschüchtert, übet fühten

sich

bedanken

fühl.en

A. Loute und Buchstaben 11



Die Neuregetung betrifft eine Reihe von Einzelfälten, die im Folgenden aufgezähtt werden:

Schreibung mit zusätztichem ä

Das betrifft die Wörter

der Föhn (bisher: Fön)

die Rohheit (bisher: Roheit)

die Zähheit (bisher: Zäheit)

Schreibung ohne ft

rau (bisher: rauh)

In Anatogie zu blou, genau, schlau. Diese Wörter werden auch ohne h geschrieben.

Känguru (bisher: Känguruh)

In Anatogie zu Gnu, Kakodu. Diese Wörter werden auch ohne h geschrieben.

Schreibung mit Doppelkonsonant

Eisher schrieb man die Nummer, aber: numerieren (nur mit einem m).

Zukünftig wird auch das Verb mit -mm- geschrieben: nummerieren

Weiterhin mit n: das Numerole (- Zahtwort), der Numerus clousus.

Bisher schrieb man tippen, aber: der lrp (nur mit einem p).

Zukünftig werden beide Wörter mit -pp geschrieben.

der Tipp ebenso: der Stopp

Weiterhin mit einem p: Stop! (Verkehrsschitd), Stop-ond-go-Ve*ehr

\Aleitere Wörter, die zukünftig mit Doppelkonsonanten geschrieben werden:

tottpatschig, frittieren, Kara mell, Steppta nz

Schreibung mit tz
Bisher schrieb man der Platz, aber plazieren.

Zukünftig werden beide Wörter und atte Abteitungen mit -fz- geschrieben:

platzieren, deplatziert. die Ptatzierung, der Erstplatzierte ...

Neue Zusammenschreibung

zurzeit (bisher: zur Zeit) In Ana[ogie zu dezeit.

Ptunl engtischer Substantive auf -y

Englische Substantive mit der Endung -y erhalten im Plural ein -s.

die Babys, die Ladys, die Partys...

12 A. Laute und Buchstaben



Ubungen

4.1 Wetche Wörter sind gemeint?

Man braucht ihn zum Haaretrocknen.

eine Taoete mit rauer Oberftäche

jede Seite mit einer Nummer versehen

das Auto zum Hatten bringen

einen Tipp abgeben

derjenige, der den ersten Ptatz einnimmt

ungeschickt, tötpethaft

in flüssigem Fett braun braten

Pudding mit gebräuntem Zucker

A. Loute und Euchstaben 13



Die lleuregetung lässt dem Schreibenden in einigen Fäthn die Freiheit, so zu schreiben

wie bisher oder eine neue fthreibung anzuwenden. Das betrifft die lförter mit selöst-

und viete Fremdwörter.

sclbst ...
Bisher schrieb man Sehstvertnuen, Selbstbedienung, Sehstbestimmungsrecht,

selbsßicher - abalr: sehstöndig, Sehstöndigl<eit, unsehstöndig

Zukünftig darf man auch schreiben:

selbstständig...

Diese neue Mögtichkeit sollte man anwenden, auch Schulbücher bevozugen diese

Schreibung.

8ei einer verbindung von selüst- mit einem adjektivisch gebnuchten partizip kann

neu getrennt oder wh bisher zusamrrcngeschrieben rverden.

selbst gebackener Kuchen oder: selhgebaclcner Xuchcn

sehst verdientes Getd oder: selhvedientes Getd

Aber weiterft in: sehstbewusst, srllfuiüer

FrcmdrYörter

Man darfalle Frcmdwörter weiterhin so schniben wie bisher. Bei einigen ist auch

eine eingedeutschte Schrcibung zulässig:

Portemonnaie oder:Portmonee

Waggon oder: Wagon

Itlayonnaise oder: lrlajonäse

Facette oder: Fassette

Bravour oder: Bnvur

Das pä kann bei allen Fremdwörtem in den lIortbestandteiten phon, phot, groph und
in einigen Einzelfälten durch / ersetzt werden:

Saxophon oder: Saxofon

Geognphie oder: Geognfie

Photokopie oder: Fotokopie

\

14 A. Laute und Buchstoben



Ubungen

5.1 Schreiben Sie die fotgenden Fremdwörter ohne ä.

das Ghetto:

der Joghurt:

das Känguruh:

der Katarrh:

der Panther:

die Spaghetti:

der Thunfisch:

(Die meisten Schreibungen mit rh und th bteiben obtigatorisch:

Rheuma, Rhythmus, Apotheke, Themo, Mothenatik, Sympathie ...)

5.2 Schreiben Sie bei den fotgenden Fremdwörtern f für ph.

der Detphin:

die Graphik:

das Megaphon:

der Paragraph:

die Phantasie:

(Die meisten Schreibungen mit ph sind aber geblieben: Atmosphäre, ltletopher Phase, Physik ...)

5.3 Man schreibt Armee, Idee, Koffee, Klischee, Toumee.

Schreiben Sie ebenso:

das Dekollet6:

das Negligä:

das Expos€:

das Variet€:

5.4 Man schrieb schon immer Provinz - provinäell,

Schreiben Sie ebenso:

die Differenz:

die Existenz:

die Potenz:

die Substanz:

die Essenz:

lendenz - tendenziell,

A- Loute und Buchstaben l5



Test 1

a) Wetche Wörter sind nach den neuen Regeln falsch geschrieben?

Unterstreichen Sie die falsch geschriebenen Wörter und schreiben Sie

die Wörter nach der neuen Schreibung in die rechte Spalte.

liVasser, wäßrig, Wasserfall

es fließt, es floß, das Ftoß

wissen. ich habe gewußt

Wer weiß? gewiß, Gewißheit

essen. er ißt, er hat gegessen

schtießen, SchLuß, schl.ießlich

Schtoß, die Tür ist geschlossen

beißen. der Hund biß zu

der Hundebiß, ein bißchen

die Gämse, überschwenglich loben

schmecken. die Ettern

die Greuettaten des Verbrechers

der Numerus, die Nummer

numerieren, das Numerate

die rauhe Wand

eine gute Plazierung erreichen

ein guter Tip, tippen

b) Suchen Sie jeweits ein synonymes Wort.

Nach den neuen Regetn sind zwei Schreibweisen mögtich.

itatienisches Nudetgericht

Einbitdungskraft

ohne fremde Hilfe

dicke Mitch

Abschnitt eines Gesetzes

(oder eines Vertrags)

kurze Darstellung eines Sachverhalts

16 A. Loute und Buchstaben
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1. Großschreibung der Substantive

2. Feste Wendungen

3. erste / Erste ...

4. Angst, Recht...

5. Einzelne Neuregelungen

6. Anrede

Großschrei bung (Übersicht)

Test 2



Eine Besonderheit der deutschen Rechtschreibung ist die Großschreibung der Substantive

(Nomen) und atter anderen ttlörter, wenn sie als Substantive gebraucht werden.

Substantive:

Andere Wörter, die ats

Wir gehen essen.

Der ktein gedruckte Text.

Attes tiegt durcheinander.

Substantive gebraucht werden:

die Venntwortung

die Freiheit

das Recht

die Toteranz

Das Essen ist fertig.

Das Kteingedrucke tesen.

Das Durcheinander war groß.

der ltlann

die Frau

das Kind

das Haus

Die ,.Amttiche Regelung der deutschen Rechtschreibung" stettt im 5 57 noch

einmal k[ar, an wetchen Merkmaten man ein Substantiv erkennen kann:

Vor dem Substantiv können stehen

1. Artiket

- Bestimmte Artiket: der, die, das, des, dem. den ...

- Unbestimmte Artiket: ern, eine, eines, einem, einen ...

- Bestimmte Artikel., die mit Präpositionen verschmolzen sind:

am (on den), aufs (auf das), fürc (für das), im (in dem), zum (zu dem) ...

2. Pronomen

- Demonstrativpronomen: dieser diese, dieses, diesen, diesen ...

- Possessivpron omen: mein(e), dein(e), sein(e), ihr(e), unser(e), euer...
- Sonstige Pronomen: kein, etwos, nichts, alle, einige ...

3. Unbestimmte Zahtwörter

- ein paaq genug, vieL, wenig, jeder ...

4. Adjektive (aLs Attribute)

Zum Beispiel: das schnelLe/neue Auto

Jedes Substantiv (wie auch jedes Perso natpro no men ) steht in einem der vier Fät[e:

Nominativ, Akkusativ Dativ, Genitiv.

18 B. GroJ3- und Kleinschreibung



Ubung

1.1 0rdnen Sie zu: der neue, ein, jeder, mein, dieser, kein

Bestim mter Artiket:

dzl
Sonstiqes Pronomen:

Demonstrativpronomen : Artikel + Adjektiv:

Possessivoronome n:

2. Feste Wendungen

Neu ist, dass nach den amttichen Regelungen mehr llVörter großgeschrieben werden,

die die Merkmate eines Substantivs haben. Bisher geschah das in sehr vieten

Fä[[en nicht.

In festen liVendungen werden atte Wörter, die die Merkmate eines Substantivs haben.

großgeschrieben.

1. Bestimmter Artikel

Beispiele: der Einzelne. das Folgende, der Nächste

2. Bestimmter Artiket mit Präoosition verschmoken

Beispiete: im Attgemeinen, im Folgenden, im Voraus

3. Unbestimmter Artikel. oder dessen Verneinung

Beispiel.e: ein übriges, ein Neues, kein Einziger

4. Pronomen

Beispiele: sein Mögl.ichstes, atte Übrigen, jeder Einzetne

5. Unbestimmtes Zahlwort

Beispie[e: altes Sonstige

Unbestimmter Artike[:

Kugetschreiber

Kugetschreiber

Kugetschreiber

Kugetschreiber

Unbest. Zahtwort:

Kugetschreiber

Kugetschreiber

Kugetschreiber

B. GroJ3- und Kleinschreibung l9



6. Substantivische Verwendung im Satz

Beispiete: Er hat Ahntiches gesehen.

Nur Letzteres war interessant.

Ein Fest für Junq und Att.

Ausnahmen: - ein bisschen

- ein paar (Im Sinne von einige)

- am meisten, am wenigsten

- unter anderem

viel, wenig, (de) eine, (de) ondere

Die unbestimmten Zahlwörter viel, wenig, (der) eine, (der) ondere können groß-

geschrieben werden, wenn die substantivische Verwendung betont werden soll.

Beispiele: die Vieten oder: die vielen

das Wenige oder: das wenige

der Eine oder: der eine

altes Andere oder: alles andere

Ausnahmen:

In einigen fusten Wendungen wird weiterhin kteing,eschrieben. Es sind Wendungen

aus Präposition mit Eigenschaftswort. Das Eigenschaftswoft ist nicht gebeugt:

in bar, wn klein auf, von noh und fem ...

Wendungen aus Präposition und dekliniertem Adjektiv können großgeschrieben werden.

Beispiele: seit Kurzem

seit Langem

seit Längerem

von Nahem

seit Neuestem

von Neuem

ohne Weiteres

von Weitem

oder: seit kurzem

oder: seit langem

oder: seit längerem

oder: von nahem

oder: seit neuestem

oder: von neuem

oder: ohne weiteres

oder: von weitem

20 B. Groß- und Kleinschreibung



Ubungen

2.1 Schreiben Sie die Wendungen auf die freie Linie.

im ALLGEMEINEN

im FOLGENDEN

im ÜBRIGEN

im EINZELNEN

im WESENTLICHEN

vielen Dank im VORAUS

etwas liHNLICH ES vorschtagen

jeder BELIEBIGE

es ist wohl das BESTE

jeder EINZELNE kann helfen

aufs GANZE gehen

bis ins KLEINSTE vorbereitet

attes MÖGLICH E versuchen

es aufs NEUE probieren

aus dem V0LLEN schöpfen

des WEITEREN

ohne WEITERES

von NEUEM

2.2 Schreiben Sie die Sätze auf die freie Linie.

(Beachten Sie dabei die Ausnahmen.)

Das ist etwas ANDERES.

A[[es dauerte ein BISSCHEN Lanqe.

Ein PAAR Bekannte besuchen.

Ich freue mich darüber am MEISTEN.
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Die VIELEN, die gekommen waren.

Jeder ANDERE wäre oescheitert.

Das WENIGE. was noch zu tun ist.

3. erste / Erste ...

ITenn die Ordnungszahten Erste, Zweitq Dritte ... Nöchste, Letzte attein stehen, werden

sie als Substantive angesehen. Man schreibt sie groß.

Beispiete: der Ente

Der ilächste, bitte!

Wenn diese fVörter jedoch vor einem Substantiv stehen, gelten sie nicht als Substantive.

Man schreibt sie ktein.

Beispiele: die ente Geige

der nächste Patient

Ubungen

3.1 Stehen die Wörter allein oder vor einem Substantiv?

Schreiben Sie die Formulierungen auf die freie Linie.

Steht atlein vor Subst.

zum ERSTEN Mat E t 2ru, erstcn A,la.L

der ERSTE sein nn
der ERSTE des Monats t t
al.s ERSTER fertig sein ü t
im ERSTEN Stock wohnen u ü
die ERSTE Ktasse

fürs ERSTE genug

rT
$rX

t 
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3.2 Ebenso.

jeder ZWEITE

aus ZWEITER Hand

die ZWEITE Stimme

zum ZWEITEN

an ZWEITER Stette

3.3 Ebenso.

Steht

das NACHSTE MaI

mein NACHSTER

der NACHSTE, btte
das NACHSTE wäre ...

etwas als NACHSTES tun

3.4 Ebenso.

Steht

der LETZIE Schrei

die LEIZIE Ehre

zum LEIZIEN Mat

als LEI-/IER fertig sein

der LET/IE sein

das ist das LETZIE

attein vor Subst.

attein vor Subst.

Steht attein vor Subst.

I
I
I
I
I

I
I
I
I
I

T
I
T
I
T
I

I
I
I
I
I

I
I
T
T
I

T
I
T
I
t
I
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Die wörter Angst, Leid, Pleite, Recht, schuld gebraucht man auch als substantive
und schreibt sie dann mit großem Anfangsbuchstaben.

Beispiete: Ich habe keine Angst.

Das macht mir Angst und Bange.

Freud und Leid miteinander teiten. (aber: das tut mir teid, Leidtun)

Die Firma macht Pteite. (aber: geht pteite, pl.eitegehen)

Das ist mein gutes Recht.

Ich habe keine Schuld daran.

Mit großem oder kleinem Anfangsbuchstaben schreibt man:

- recht/Recht haben, recht/Recht geben, recht/Recht behatten ...
- unrecht/Unrecht haben, unrecht/Unrecht tun ...

angst, Ieid, pleite, recht, schuld

In Verbindung mit den Verben sein*, bLeiben, werden gelten diese wörter nicht ats

Substantive und werden deshatb nur kleinqesch rieben.

Beispiete: er ist pteite

du bist schuld

mir wird a ngst

das ist mir recht

* Formen des Hilfsverbs sein:

ich bin, du bist, er/sie ist, wir sind. ihr seid, sie sind

ich war, du warst, er/sie war, wir waren, ihr wart, sie waren

ich bin gewesen, du bist gewesen ...

ich werde sein, du wirst sein, erlsie wird sein ...

Hinweis: recht kann auch ats Adverb verwendet werden, dann schreibt man es

ebenfal.ls klein.

Beispiele: es jemandem recht machen

Gehe ich recht in der Annahme?

Das geschieht ihm recht!

24
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Ubungen

4.1 Unterstreichen Sie die Formulierungen, in denen ongst, Ieid, pleite, recht,

schuld in Verbindung mit dem Verb sein gebraucht wird.

Mir ist ANGST und BANGE.

Du brauchst wirktich keine ANGST zu haben.

vor ANGST zittern

Ich bin es jetzt LEID.

jemandem ein LEID antun

Die Firma war schon tange PLEITE.

Der Kaufmann hat PLEITE gemacht.

Die PLEITE kostet viet Getd.

Du hast RECHT.

Ich muss dir RECHT geben.

Das ist mir durchaus RECHT.

Du hast SCHUL0.

Jemandem die SCHULD geben.

Mein Eruder war an attem Unqtück SCHULD.

4.2 Fünt Sätze sotlten Sie unterstrichen haben.

Schreiben Sie diese Sätze noch einmal ab.
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5. Elnzelne l{euregelungen

i

Irlit grcßem Anfangsbuchstaben schpibt man:

- Tageszeiten, denen die Wörtcr heute, (übe)morgen, (vor)gutem

vonusgehen.

Beispiele heutelilorgen

gestem Abend

morgen Vormittag

- oul+ Spnche

Beispielc auf Deutsch

auf Engtisch

auf Spanisch

übungen

l"

I
i
j
t
i
i

I

li
I
ri

I
I

5.1 Ergänzen Sie die Lücken.

Die Eintadungen sind vorgestern

Wir treffen uns morgen

Morgen

Die Tagung wird bis übermorgen

Ubermorgen

5.2 Ergänzen Sie die Lücken.

Die Gebrauchsanweisung ist leider nur auf

Dahinter steht eine Ubersetzung auf

Kannst du mir den Text auf

verschickt worden.

findet ein gesettiges Beisammensein statt.

dauern.

sind atte Teilnehmer abgereist.

übersetzen?

geschrieben.

MORGEII

VORilrTAG

ABEND

MrTAG

ABEI{D

ENGI.ISCH

JAPAI{SCH

DEUTSCH
i
t
I
I

i
I
I

t
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du und ihr - dein und euer

Zukünftig können die Anredepronomen du und ihr und die besitzanzeigenden

Pronomen dein und euer in Briefen, fVidmungen usw. kleingeschrieben werden.

Beispiete: Ich gratutiere dir/Dir zum Geburtstag.

heiße euch/Euch hentich wittkommen.

6.1 Ergänzen Sie die Anredepronomen.

Sehr geehrter Herr Schmidt,

Brief vom 3. 0ktober danke ich

Ich freue mich, dass

Ich werde

Mit den besten Grüßen, auch an

6.2 Ebenso.

Lieber Stephan,

für

Ich freue mich, dass

Ich werde

für

mit meinem Terminvonchtag einverstanden sind.

am Freitagvormittag gegen 11 Uhr besuchen.

Gattin

Brief vom 3. 0kober danke ich

in der nächsten ltoche für mich Zeit hast.

am Freitagvormittag gegen 11 Uhr besuchen.

27

Heztiche Grüße, auch an liebe Frau
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Großschreibung (Übersicht)

:

Überschrift, Satzanfang

Der Ertkönig

Die Judenbuche

Morgen fahren wir nach München.

Herz[iche Grüße

Eigennamen

Friedrich Schi[.er

Ludwig van Beethoven

Berlin

Rhein

Formetle Anrede

Kommen Sie bitte herein.

Wie geht es lhnen?

Adjektive

- denen die Wörter etwos, olles.

attes Gute

nichts Besonderes

- die zu Eigennamen gehören:

das Kap der Guten Hoffnung

das Schwarze Meer

Substantive (Nomen)

Wörterbuch

Computer

Rechtschreibung

Fremdsprache

Wörter, die als Substantive

gebraucht werden

kein Einziger

zum Essen kommen

jemandem das Du anbieten

im Fotgenden

viel, wenig, nrchts vorausgehen:

Namen abgeteitet sind:- die auf -er enden und von geografischen

der Bertiner Bär

das Münchner Bier

das Heidetberger Schtoss

il

t
B. GroJ3- und Kleinschreibung



Mlekttru

- Verbindungen mit einer neuen Gesamtbedeutung ltönnc'tt gtoßtFftiebett

werden.

das schwaze Brett / Schwaze Brett

der blaue Brief / Btaue Brief

der weiße Tod / Weiße Tod

- Adjektive, die mit dem Substantiv einen neuen 8egriff bilden, werden

großgeschrieben.

die Ente Hitfe

die Gelbe Karte

die Kteine Anfrage

29i
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Te5,t 2

An welchen Begleitwörtern erkennt man, dass die fett gedruckten Wörter

Substantive sind? Bestimmen Sie die Begleitwörter.

Wir sind ein richtiges leam.

Ich habe dafür kein Verständnls.

die votle Verantwortüng tragen

ftir die Freiheit kämpfen

jemandem einen Drink anbieten

Das ist unser Haus.

Diese Waren kommen aus dem Austand.

der deutsche Wald

im Grunde genommen

Kein Einziger war daftir.

Im Folgenden wird das erktärt.

Im Allgemeinen kann ich zustimmen.

Jeder witt der Erste sein.
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1. Zusammengesetzte Wörter

2. Verben

3. Adjektive

4. Andere Wortarten

5. Bindestrich

6. Neue Möglichkeiten
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t
1. Zusammengesetzte Wörter

Wer Deutsch als Fremdsprache lernt, staunt seht wie leicht im Deutschen Wörter

zusammengesetzt werden können. Es entstehen wahre Wortungetüme, die Deutschternern

beim Lesen große Schwierigkeiten machen.

Man findet zusammengesetzte Wörter überall. in Büchern, Zeitungen. in liVerbung und

Prospeken. Sie wirken weder gesucht noch schwerfättig - sie sind ganz natürlich.

Deutsche haben mit diesen langen Wörtern überhaupt keine Schwierigkeiten.

übungen

1.1 In den Kleinanzeigen einer Tageszeitung stehen fotgende Angebote:

Campingwagen ab sofort zu vermieten. Tel ... Lederreitstiefel ,,Veltheim", Gr. 40.

Suche Zwillingskinderwagen, Tel. . . .

Kaminholz RM 70._ u. gO,_, f.t. _ Grauer Kinderwagen zu verschenken. Tel. ...

Kücheneckbank m. Tisch u. 2 s,ühl"n, Brautkleid' cr' 3lJ, zu verk ' Tel" "
Mahaeoni zu verk.. Tel. ... Dachgepäckträger für Golf lll od. Jeua.

abschließbar.. U0,-, ...Gartenpflanzen Stk. l.-. Tel. ...

s^r,r_.,^Lr^^. 2 1n .. | <^ _ _.. .*, Wohnzimmerschrank. echt Eiche.

Aus zwei Substantiven sind zusa m menqesetzt:

Aus drei Substantiven sind zusa m menqesetzt:

Die neue deutsche Rechtschreibung beschränkt die Mögtichkeiten für sotche

Zusam mensetzungen von Substantiven nicht. Neuerungen gibt es im Bereich der Verben,

der Adjektive und der,,anderen Wortarten".
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2. Verben

In Verbindung mit Verben sind drei wichtige Hauptregetn zu beachten.

1. Substantiv / Verb

Substantiv und Verb werden getrennt geschrieben

Beispiete: Rad fahren Angst machen

Auto fahren Sport treiben

Verbindungen aus Substantiv und einem adjekivisch gebrauchten Partizip können

getrennt oder zusammengeschrieben werden.

Beispiete: Not teidend auch: notteidend

Erfolg versprechend auch: erfolgversprechend

Verbindungen, bei denen gegenüber der zugrunde liegenden Wortgruppe ein Wort

eingespart wird, schreibt man immer zusammen.

Beispiele: mitieubedingt (durch das l4ilieu bedingt: durch und das wird eingespart)

ausschlaggebend (den Ausschlog geben: den wird eingespart)

Wenn das Substantiv in dieser Form nicht setbstständig vorkommt, wird ebenfalls

zusam mengeschrieben.

Beispiele: /nedtiebend (das Substantiv heißt Frieden)

grenzübersch reitend (das Substantiv heißt G ren ze)

Auch wenn das Substantiv und das Partizip mit einem so genannten Fugenelement

(meistens ein -s) verbunden ist, wird zusa m mengesch rieben.

Beispiele: erho[ungssuchende Touristen

[ebensrettende Medikamente

sonnenverwöhnte Urlauber

Zusam menschreibu ng gitt wie bisher bei

- untrennbaren zusa m mengesetzten Verben:

bergsteigen - wir bergsteigen, wir sind berggestiegen

schlussfolgern - wir schtussfotgern - wir haben sch lussgefotgert

nottanden - wir nottanden, wir sind notgelandet

sonnenbaden - wir sonnenbaden, wir haben sonnenqebadet

u.a.
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- zusam mengesetzten verben mit

heim... - heimkehren, wir kehren heim, wir sind heimgekehrt

teid... - leidtun, es tut mir [eid, es hat mir leidgetan

preis... - preisgeben, wir gaben preis. wir haben preisgegeben

stand... - standhatten, wir hatten stand, wir haben standgehatten

statt... - stattfinden, es findet statt, es hat stattgefunden

teit... - teilnehmen, wir nehmen tei[, wir haben teilgenommen

u.a,

2.1. Bitden Sie Partizipgruppen. Achten Sie darauf, dass manchma[ Getrennt-

und Zusammenschreibung korrekt sind.

Wo finde ich heute am Sonntag die

Di2ntt ht büd2, / dr2Arth"dbcnlt' Apotheke?

Länder

DIENST HABEN

ERDöL D(PORNEREN

KREBS ERREGEN

COMPUTER SCHREIBEN

die

Das verbteite Benzin enthält

Der Kaufuertrag ist

Das war ein

Stoffe.

Verkäufer. VERTRAUENERWECKEN

2.2 Ergänzen Sie die Sätze. Schreiben Sie, wenn nötig, zusammen.

Das Ftugzeug musste landen.

Das wird dir noch tun.

Es tut mir wirklich

Wann wird die Vorstellung

Findet die Vorstettung abends

laufen.

t{07

LEID

LEID

STATT

STATT

EIS

TEIL

TEIL

HEIM

HEllrt

finden?

Morgen gehen wir

Atte werden nenmen.

Ich nehme auch

Wann werden wir keh ren?

Wir kehren um 20 Uhr

L,
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Diese Regel gilt, wenn der erste Teit ein Infinitiv oder ein Fartizip ist.

Beispiete: lesen lernen, helhn kommen

geschenkt bekommen, getrennt leben

Ausnahmen:

Bei Verbindungen mit äleriben und lassen an zveiter Stette ist bei übertngener

Bedeutung auch Zusammenschreibung konekl Dasselbe gikfitr knnen lemen.

Beispiele ' liegen bleiben / tiegenbteiben (unertedigt bteiben)

sitzen bteiben / sitzenbteiben (in der Schute nicht versetzt werden)

stehen lassen / stehenlassen (nicht länger beachten)

Wenn bei Partizip-Verb-Veöindungen nicht eindeutig zu ktären ist, ob eine über-

tngene Gesamtbedeutung vorti,egit, kann getrennt oder zusammengeschrieben werden:

verloren gehen / verlorengehen

Ist der zweite Teil ein adJclctMsdr gcönuchtcs Partizip, kann getrennt oder

zusammengeschrieben werden: &r güennt lebende / getenntlebende Voter,

dos wrbren gegongene / verlorengegangene @pöck.

übung

2.3 Fällen Sle dle Lücken aus.

Diese lVörter werden

.Wollen wir heute

Ja, ich würde gerne mit dir

.Was machst du heute Nachmittagl

.Ich wollte ein bisschen im Park

Willst du mitkommen?'"Gem! Der Park ist schön.

IIIIch bin dort küztich
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,,Wir gehen jetzt nach Hause.

Reqenschirm. Du solltest ihn

Denk an deinen

hier nicht [iegen

lassen

,,Gut, dass du mich erinnerst. Ich habe ihn

schon einmal

3. -. + -seln"

Alte Verbindungen mit dem Verb sern* getten nicht als Zusammensetzungen.

Sie werden immer getrennt geschrieben.

Beispiele: hier sein

zusammen sein

wir sind zusammen gewesen

* Die Formen des Verbs sein finden Sie auf Seite 24.

übung

2.4 Ergänzen Sie die Lücken.

Wann wird die Veranstaltunq vorbei

Atte wottten unbedinqt dabei

Bist du auch da

In 10 Minuten wird mein Vater zurück

Wirst du dann noch hier

Wann wirst du fertig

Sie werden zufrieden

Attes wird bald vorüber

seln

sein

gewesen

sein

sei n

sein

sein

sein

Als Ergänzung zu den Regeln 1. - 3. muss man sich noch eine wichtige Ausnahme merken:

Diese Regetn getten nur, wenn die Verben tatsächtich als Verben gebnucht werden.

Bei substantivierten Verben, das heißt bei Verben, die als Substantive gebraucht werden,

getten sie nlcht.

LI
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{. SobrtmtMcrtr thöcn

$bstantivierte Veöen weden zusammengeschrieben.

Beispiete: Ich wiü Rad fahnn.

aben Das Radfehnn macht Spaß.

Ich nikhte heute spazieren gehen.

aben Das Spazlcnrgielnn rnögen meine Xinder nicht.

lfir werden zusanmen sein.

aber: Das Zrsanncnscln mit ihm war xhwierig.

uoung

11

i

2.5 Ergänzen Sie die Lücken.

Vor dem Schalter Schtange stehen.

Das

l,Vir wollten noch spazieren gehen.

Das

l/Vir sollten den Fal[ ruhen lassen.

Das

Mein Freund ternt Auto fahren.

Das

Ich prüfe, ob atte Papiere vorhanden sind.

Meine Schwester treibt Sport.

Das

Ich muss die Küche sauber halten.

Das

Der Schüter muss das Gedicht auswendig lernen.

dauerte [ange.

ist gesund.

des Fal.ts ist nicht mögtich.

macht ihm keine Schwierigkeiten.

aller Papiere überprüfen.

der Küche hat noch bis nachher Zeit.

des Gedichts fättt ihm schwer.

macht ihr großen Spaß.
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5. Adjektiv / Verb

Verbindungen aus Adjektiv und Verb werden zusam mengesch rieben. wenn das wort

eine neue übertragene Bedeutung hat.

Beispiete: Das Wort musst du kteinschrieben. (mit kteinem Anfangsbuchstaben )

aber: Du musst das ktein schreiben. (Schriftgröße)

Die Frage muss offenbleiben. (nicht zu k[ären)

aber: Die Tür muss offen bteiben. (auf bl'eiben)

Neu ist, dass Adjektive in Verbindung mit einem Verb getrennt oder zusammen-

geschrieben werden können, wenn das Adjektiv das Ergebnis einer vom Verb

benannten Handlung besch reibt.

BeispieLe: die Karotten ktein schneiden / kteinschneiden

die Tasse kaputt machen / kaputtmachen

den Kuchen katt stetlen / kal.tstetlen

Verbindungen, die von den beiden oben genannten Regetn nicht betroffen sind,

schreibt man gettennt.

Beispiete: auswendig ternen genau nehmen

tang schtafen langsam sPrcchen

Ubung

i 2.6 Wird getrennt oder zusammengeschrieben?

0der sind beide Schreibweisen korrekt?

Sie lassen das Schwimmbad im Herbst

Du musst den Telter nicht esSen,

Sie ist erst in der ersten Ktasse und kann schon

Wir werden den Rest bei der nächsten Rechnung

Die Potizei muss den Täter nenmen.

Du musst die Hundeteine hatten.

färben.Sie möchte sich die Haare

[aufen. leer

leer

schreiben. gut

schreiben. gut

fest

fest

btond
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3. Adjektive

Verbindungen mit einem einhchen ungebeugten Adjekiv können getrennt oder

zusammengeschrieben werden.

Beispiele: attgemeingüttig/attgemeingüttig

schwer verständlich / schwewerständLich

Ist der erste Tei[ erweitert oder gesteigert, wird nur getrennt geschrieben.

Beispiete: Die Regeln sind sehr schwer verständtich. (erweitert mit seär)

Die Ausnahmen sind teichter verständlich. (gesteigert Leichter)

Zwei Adjektive werden zusa m mengesch rieben, wenn sie gleichrangig sind.

Beispiele: taubstumm (toub und stumn)

btaugrau (blau und grau)

Zusa m mensch reibu ng gitt auch, wenn das erste TeiI die Bedeutung verstärkt

oder vermindert.

Beispiele: bitterböse

suoerschtau

Ubung

3.1 Wird getrennt oder zusammengeschrieben?

Oder sind beide Schreibweisen korrekt?

Die Frage war

Das Ftugzeug ist

Die Frauen sind

Er war lange Zeit

Der Winter war

Es war ein Fest.

dumm - dreist

uttra - teicht

eng - verwandt

schwer - krank

bitter - katt

feucht - fröhtich

C. Getrennt- und Zusommenschreibunq 39



viq n, zu ...

tlie, n (genoun, ebenso), zu (albu, viel zu) und das futgende Adverb oder Adjektiv

werden getrcndt geschrieben.

Beispieh: wie viet zu viel

so viel allzu vie]

genauso viel viel zu viel

ebenso viel so weit

übungen

4.1 Setzen Sle vfefe eln.

lVie

So wie sich angemeldet haben.

Gäste werden wohl kommen?

me lmmer.

werden es kaum sein.

Wir haben viel zu Getränke gekaufL

tt.2 Setzen Sle langn, oIt" vertoder äefi eln.

bhibst du in Spanien?

So wie ich Ferien habe.

wie im letzten Jahr.

halte ich die Hitze nicht aus.

Im tetzten Jahr war es viet zu 

-.

warst du schon in Spanien?

fliegst du immer?

Genauso

Zu

Ebenso

Al
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5. Bindestrich

Zwischen Ziffer, Einzetbuchstaben. Abküzungen und Wort steht ein Bindestrich.

Beispiele: 100-ma[ E-Mait

80-jährig T-Shirt

100-prozentig UN0-Sicherheitsrat

Ziffer und Nachsihe werden jedoch zusammengeschrieben.

Beispiete: der 68er ein 100ste[

Sind Ziffer und Endung Eestandteil einer Zusammensetzung, steht zwischen Endung und

Grundwort ein Bindestrich.

Beispiele: eine 100ste[-Sekunde

eine 3-Zimmer-Wohnung

Ausnahme:

Bei verbindungen nit -foch und Joär ist schreibung mit und ohne Bindestrich mögtich:

Sfoch / 8-fach, 90er Jahre / gAer-,lohre

Ubung

5.1 Schreiben Sie die Sätze ab, verwenden Sie Ziffern.

,,Rechtschreibung" ist ein dreisitbiges Wort.

Hundertprozentige Sicherheit gibt es nie.

Das war in den achtziger Jahren so.

Ein achtstündiger Arbeitstag ist anstrengend.

Eine vierzehntägige Urtaubsreise machen.

Das Foto wurde nur eine fünfhundertstel Sekunde belichtet.
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üoung

Ergänzen Sie dle nelte llögllchlcelt selbstständlg.6.1

an Stelle

in Fnge stetten

von Seiten

im Stande sein

zu Grunde gehen

zu ltlute sein

etwas zu Stande bringen

zu Leide tun

zuschulden kommen lassen

auforund

außeiten

außerstande sein

mithilfu von

zugunsten von

instand setzen

zulasten von
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Tes;t 3

Ein Wort? Zwei l{örter?

Er ist

Die Verungtückten können einem

Etwas Schönes

tun.

bekommen.

Wolten wir

Ein

tanzen?

suchender Freund.

Viete Zuschauer sind

- 
gewesen.

sein.Ein gemüttichen

Eine verdauliche Speise.

Ein

So

kranker Patient.

wie mögl.ich.

sind gekommen?

Es dauerte zu lange.
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1. Worttrennung nach Sprechsilben

2. Neue Mögtichkeiten



Viete deutsche Wörter sind sehr [ang. Daher kommt es oft vor, dass am Ende der &ite

ein lVort getrennt werden muss. Für die Worttrennung gibt es viele Regetn.

Bei der neuen Rechtschreibung bteiben die wichtigsten Trennregeln unverändert,

aber bisherige Ausnahmen fallen weg.

1. Worttrennung nach Sprechsilben

Zukünftig gibt es nur noch eine einzige Reget:

Vt/orttrennung

- Mehrsitbige Wörter werden nach Sprechsitben getrennt.

Beispiete: Mu-se-um

ver-ges-sen

Hei-mat

imp-fen

Ausnahme: Einzetne Vokale werden nicht abgetrennl: re-gi-onal, ELan

- Das gitt auch für st.

Beispiele: Le'is- tung

Küs- te

- ck bl.eibt ungetrennt und kommt auf die nächste Zeile.

Beispiele: Zu- cker

Bä- cker

Ubungen

1.1 Welches Wort ist gemeint? Trennen Sie es dann nach Sitben.

viele Musiker, die zusam menspieten, und der Dirigent:

or-ch*,r-tet

trockene Landschaft, fast ohne Pftanzen, mit viel Sand:

ein Mitgtied der Regierung:

D. Worttrennuna am Zeilenende



leute, die in fiemde [änder nisen, um sich zu erhohn oder um das land kennen zu lemen:

taut schreiend ausdrücken, dass man nicht einverstanden ist:

Dort kann man gegen Bezahlung essen und trinken:

die verglaste öffnung, durch die das Licht in den Raum kommt:

die Urkunde in der ich festtege, wer meine Erben sind:

1.2 Setzen Sle das rlchtlge der foQenden Wörter eln und trcnnen Sle es dann.

Das ist eine Jacke.

Unten ist der Fußboden, oben ist die

Dieser Hund ist ein

Da kriecht eine

Hönt du die ?

llir gehen über die

Trinkt du Kaffee mit ilitch und

Den Weihnachtsbaum

Jo-tu

,

t
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2. tcü. tlögllchkeiten

Einige deutsche lVörter und viete Fnmdwörter wu@n bisher nicht nach Sprechsilbe,

sondem nach Wortbestandteiten gefiennL Diese tlörter können jetzt auch nach

Sprcchsihen geüennt werden.

Beispiete: da-rüber oder: dar-über

ei-nander oder: ein-ander

hi-naus oder: hin-aus

Mo-nar-chie oder: Mon-ar-chie

pa-ral-lel oder: par-at-lel

Ubungen

2.1 Ergänzen Sie selbstständig die neuen Worttrennungen.

Bisher:

war-um

her-um

wor-an

oar-um

In-ter-es-se

in-ter-es-sant

Päd-ago-gik

Di-pLom

He-ti-ko-pter

Jetzt auch:

D. Wofürennung an Zeilenende



1. Komma bei der direkten Rede

2. Neue Mögtichkeiten

Komma (Die wichtigsten Regeln)

Abschtusstest

Die wichtigsten Neuerungen auf einen Btick
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V

Die Regetn für den Gebnuch von Punkt, Doppetpunkt, Fragezeichen und Ausrufezeichen

haben sich nicht verändert. von der Neuregetung ist hauptsächlich die Kommasetzung

betroffen.

1. Komma bei der direkten Rede

Die neuen amttichen Regetungen haben die Kommaregetn bei der direkten Rede vereinfacht.
Nach einem abschließenden Anführungszeichen setzen Sie wie bisher ein Komma.

BeispieL ,,Das gefättt mir', sagte Frau Britl.

wenn die direkte Rede mit einem Fragezeichen oder einem Ausrufezeichen endet

und der Satz weitergeführt wird, setzen Sie jetzt - neu - auch ein Komma.

Beispiele: ,,Wie geht es Ihnen?", fragte mich eine Koil.egin.

,,Danke gutl", antwortete ich.

Sie fragte: ,,Darf ich hereinkommen?". aber sie ging nicht ins Zimmer.

Ubungen

1.1 Ergänzen Sie alte fehlenden Anführungszeichen und Kommas.

Nach dem Urlaub sprechen zwei Kotlegen miteinander.

Wie war es auf lbiza? fragte mich Frau Mülter.

Ganz prima I antwortete ich.

Wie war das Wetter? wottte sie wissen.

Gut natürtichl Drei wochen nur sonnenschein! sagte ich sie soLlten auch mal

nach Ibiza fah ren.

Wie sind denn die Preise? fragte Frau Mü[[er.

Ftug, Hote[. Halbpension sind nicht sehr teuer, erzähtte ich.

Und der Rest?

Das kommt auf Sie anl sagte ich. Je nach Ihren Ansprüchen ...
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1.2 Ebenso.

Weißt du, Peter? sagte meine Frau morgen Abend kommen unsere Nachbarn zu Besuch.

Getränke habe ich schon gekauftl sagte ich. Wein zum Essen und für später Bier.

Sot[ ich zunächst eine Suppe servieren? fragte meine Frau.

Abends eine Suppe? ich hatte Bedenken. Wie wäre es mit einer Fischptatte?

Mögen unsere Nachbarn eigentlich Fisch? fragte meine Frau.

Bestimmt! sagte ich. Außerdem kannst du eine Platte mit Wurst und kaltem Fleisch

auf den Tisch stetten. Dazu verschiedene Brotsorten und zum Schluss Käse.

Ich gtaube auch, so könnte es gehenl sagte meine Frau und fuhr fort: Zum Bier gibt es

dann Nüsse und Kartoffetchips. Gegen 11 Uhr biete ich noch einen leckeren Kartoffelsatat

mit Würstchen an.

Das ist eine gute Idee! sagte ich.

2. Neue Mögtichkeiten

Ats Deutschlerner kann man sich kaum vorstetten, wie wichtig im Schutunterricht seit

Jahzehnten das Lernen der Kommaregeln war. Die Fähigkeit, a[e Kommas richtig nach

den Regeln setzen zu können, war Zeichen guter Schuhitdung und immer ein Kriterium

bei der Bewertung von Prüfungsarbeiten.

Es gab vor der Rechtschreibreform etwa 50-70 Kommaregel.n, je nachdem, wetche

Einzetheiten und Ausnahmen man als eigene Reget zähtte.

Die Kommaregeln werden unterschiedtich häufig angewendet. Die Rechtschreibreform hat

die Kommasetzung dadurch vereinfacht, dass nun in einigen Fä[[en ein Komma gesetzt

werden kann, aber nicht gesetzt werden muss.
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Neue llögtichkeiten:

Kommo zwischen Hauptsritzen, die mit,,und. oder..." verbunden sind.

Zwischen Hauptsätzen braucht kein Komma zu stehen, wenn sie mit

und oder

beziehungsweise sowie

entweder ... oder sowoht ... als auch

weder noch

verbunden sind.

Beispiete: Ich habe Michaeta oft besucht(,) und wir waren den ganzen

Abend zusammen.

Sind Sie mit dem Vorschlag ei nverstanden (, ) oder haben 5ie Einwände?

Man sottte jedoch auch weiterhin ein Komma setzen, wenn der Satz dadurch

übersichtlicher wird. (0b das notwendig ist, entscheidet der Schreiber.)

Hinweis: Sondern, ober, jedoch drücken einen Gegensatz aus. Vor diesen Konjunktionen

steht auch zukünftig ein Komma. Beispiet: Der Ausflug war schön, ober dos Wetter wor

schlecht.

Infi nitiv- und Portizipgruppen

Infinitiv- und Partizipgruppen kann man mit Kommas abtrennen oder zwischen

Kommas einschließen.

Beispiele: Sie beschlossen(,) nach Etba zu reisen.

Einen Strauß in der Hand hattend(,) stand er vor der Tür.

Er stand(,) einen Strauß in der Hand hal.tend(,) vor der Tür.

Ausnahme: Ein einfaches oder paariges Komma muss man setzen, wenn die

Infinitivgruppe mit um, ohne, (an)stott, auJ3er oder als eingeteitet wird.

Beispiet: Wir beeilten uns, um rechtzeitig loszufahren.

Bei formelhaften (verkürzten) Nebensätzen kann man das Komma weglassen.

Beispiete: Ich bin(,) wie bereits gesagt(,) vom 1.-8. August in Berlin.

Sie können mich(,) wenn nötig(,) im Hotel anrufen.
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(omma (Ille wichtlgsten Regetn)

Teilsätze

Das Komma steht zwischen Haupt- und Nebensatz.

Wenn das Wetter schön ist, fahren wir am Wochenende an die See.
(Nebensotz) (Houpßotz)

Wir glauben, dass wir dort viel Spaß haben.
(Houpßatz) (Nebensotz)

Das Komma braucht nicht zwischen Hauptsätzen zu stehen, die mit und,

oder ... verbunden sind.

Ich mache eine Wanderung(,) und meine Frau sonnt sich am Strand.

Eingeschobener Nebensatz

Das Komma steht vor und hinter einem eingeschobenen Nebensatz.

Nach jedem Wochenende, das wir an der See verbringen, sind wir gut erholt.
( ei n ges ch ob en er N e be nsotz )

Sprecherangabe

Das Komma steht bei der direkten Rede nach Fragezeichen/Ausrufezeichen

und Anführungszeichen, wenn der Satz weitergeführt wird.

,,Hast du das schicke Segetboot gesehen?", fragte ich.

Aufzählungen

Das Komma steht (statt und) zwischen aufgezählten Wörtern und Wortgruppen.

Übernachtung, Frühstück und Abendbrot in der Pension sind preiswert.

sondern ...

Das Komma steht immer vor sondern, jedoch, ober.

Wir fahren nicht um 9 Uhr [os, sondern erst etwas später.

Zusätze, Ertäuterungen

Das Komma steht vor Zusätzen und nachträgtichen Erläuterungen, besonders

wenn sie mit zum Beispiel, und zwar, nämlich, insbesondere eingeleitet werden.

\tl/ir fahren gern an die See, zum Beispiel nach Juist oder Norderney.

Erweiterte Infinitive
Das Komma kann den enreiterten Infinitiv mit zu abtrennen, um die

Gliederung des Satzes zu verdeutlichen.

Er beschtoss(,) nach Sardinien zu fahren.
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Abschlusstest

At[e fotgenden Texte sind nach der alten Orthographie geschrieben.

a) Unterstreichen Sie die Wörter und Satzzeichen, die nach den neuen Regeln

anders geschrieben werden oder anders geschrieben werden können.

b) Schreiben Sie die Wörter in der neuen Rechtschreibung neben den Text.

1. Wieviet Getd geben die Deutschen für den Sport aus?

Etwa 35 Millionen Euro geben die sporttreibenden Deutschen

jährtich unmittetbar für ihre Aktivitäten aus. Dazu kommen

nach einer Münchner Studie noch einmal etwa 31 Mil.tiarden

an Ausgaben, die durch den Sport mittelbar beeinftußt sind.

Im einzelnen werden genannt: Neben den Ausgaben für

Bekleidung und Ausrüstung ist der Sport auch Antaß. viete

Ausflüge und Reisen zu unternehmen. Damit hat er

Auswirkungen auf die Umsätze der Reiseveranstatter, des

Handets, der Gastronomie und der Hotetterie. Attein diese

Ausgaben betrugen mehr ats 8 Mittiarden Euro. Schtießtich

wirken sich Bau und Erhattung von Sportantagen positiv

auf die Umsätze des Baugewerbes aus, und es wurden fast

4 Mittiarden Euro dafür aufgewendet. Im ganzen hängen

vom SDort etwa 1 Miltion Arbeitsotätze ab.

Zahl der Änderungen:

2. Ein Brief

Liebe Tante Stefanie,

es tut mir wirktich teid, daß ich Dich vor meiner Abreise nach

Paris nicht mehr erreichen konnte.

Inzwischen bin ich in Paris angekommen, und unsere

Reisegruppe bewohnt ein schönes Hotel in der Nähe des

Boulevard Ctichy. Ich muß sagen, Du hast recht, daß Paris

eine wunderschöne Stadt ist. Ats erstes werden wir morgen

vormittag eine Stadtrundfahrt machen. In den nächsten Tagen

fahren wir auch nach Versailles.
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Am nächsten Wochenende bin ich wieder zu Hause, und ich

werde Dir ausführlich über die Reise nach Paris berichten.

Herzliche Grüße

Zahl der Anderungen:

3. Deutsche Lehrer können alles ...
Wußten Sie, daß die deutschen Lehrer nicht nur die Jugend

eziehen. sondern auch das Land regieren? 19 Prozent der

Abgeordneten im Deutschen Bundestag sind Lehrer! Mit

Richtern, Offizieren, Professoren. Lehrern und Angestetlten

stellt der öffentl.iche Dienst 45 Prozent der Abgeordneten, so

daß diese Gruppe über die Parteigrenzen hinweg die Mehrheit

hat. Nur noch jeder achte kommt aus einem freien Beruf -
1990 war es noch jeder siebte. Im übrigen gitt das auch für

Unternehmer, seLbständige Handwerker und Landwirte.

Ihr Anteil ist auf 9 Prozent gesunken, so daß wichtige

Bevötkerungsgruppen deuttich unterrepräsentiert sind.

Zahl der Anderungen:

4. Wer zuletzt tacht ...

4.1 Bei Mütters ktingelt das Tetefon. Hen Mütter nimmt den

Hörer ab. .,Ist Ihre Tochter zu Hause?" fragt eine jugendtiche

Stimme. ,,Das tut mir teid, ich soll Ihnen sagen, daß sie nicht

da ist." ,,So. so!" meint der schtagfertige junge Mann. .,dann

richten Sie ihr bitte aus. daß ich nicht angerufen habe!"

4.2 Der Lehrer hat Michael nach Hause geschickt. Die

erstaunte Mutter telefoniert mit dem Lehrer und bittet ihn,

ihr den Grund zu sagen. ,.Ihr Sohn hat gesagt, daß seine

Schwester die Rötetn hat. Das ist eine ansteckende

Krankheit!" erktärt ihr der Lehrer. ,,Das ist richtig. aber

seine Schwester wohnt jetzt in Australien!"

Zahl der Änderungen:
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I Die wichtigsten Neuerungen auf einen Blick:

Laute und Euchstaben

sslß

Drei gleiche Buchstaben

EinzetfälLe

Großschreibung

Großschreibung der meisten Wörter

mit Artiket oder Ftexionsendunq

Einzetne Vereinfachungen

Getrennt- und Zusammenschreibung

Getrenntschreibung bei Verben

... + setn

Einzetne Vereinfachungen

ein bisschen, der Fluss, mon müsste,

sie isst Kuchen

Schifffoh rt, Erennnessel, Schneeeu Ie

auch: S ch iff- F o h rt, I re n n - N e sse l, Sc h n ee - E u le

nummeieren (wie Numme)

Tipp

plotzieren (wie Platz)

selbsßtöndig (auch selbständig )
potenziell, substanziell, existenziell

der Einzelne, ein Einzigec olles Ubige

im Folgenden ...

von Neuem, ohne Weiteres ..,

auf Deutsch, auf EngLisch

heute ltlorgen, gestern Abend

ich hobe Schuld, du hast Recht

Rod fahren, Sport treiben, spazieren gehen,

getrennt leben

fetig sein, vorbei sein, zufrieden sein

wie viel, so viel, zu viel, sodass / so doss ...

Die wichtigsten Neuerungen auf einen Elick



Dle wichtigsten Neuerungen auf einen Bllck:

-ck

Worttrennung am Zeilenende

s-t Küs-te, ers-te, meis-tens

Brü-cke, Zu-cker

Einzetne Vereinfachungen wo-rum (auch: wor-um)

he-raus (auch: her-ous)

in-te-res-sont (ouch: in-ter-es-sont)

Zeichensetzung

Komma bei direkter Rede ,Äonm her!", rief sie.

,,14/ie geht es dir?", fragte er.

Komma zwischen Hauptsätzen, die Hen l'lüller fotografierte dos Schloss(,)

mit..und. oder ,.." verbunden sind und seine Frou schoute ihm dabei zu.

Infinitiv- und Partizipgruppen, Sie beschlossen(,) noch Elba zu reisen.

formethafte Nebensätze Einen StrouJ3 in der Hond haltend(,)

stand er vor der Tür.

Sie können(,) wenn nötig(,) onrufen.
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Laute und Buchstaben

Groß- und Kleinschreibung

Getrennt- und Zusammenschreibung

lVorttrennung am Zeilenende

Zeichensetzung



A. Laute und Buchstaben

1.1 der Biss (kurz), btass (kurz). das Fass (kurz), der Fluss (kurz), der Fuß (tang),

das Gefäß (l.ang), gemäß (l.ang), gewiss (kurz), groß (tang), der Gruß (tang),

der Kongress (kurz), der Reisepass (kurz), der Prozess (kurz), das Schloss (kurz),

der Schtuss (kurz), der Stress (kurz)

1.2 die Getdbuße (tang), die Größe (tang), das Interesse (kurz), die Kasse (kurz),

die Ktasse (kurz), die Ftossen (kurz), die Messe (kurz), die Presse (kurz),

die Straße (tang), die Tasse (kurz)

1.3 Isst- isst - Muss - müssen - mussten - gewusst - wissen - wussten - wisst

1.4 Beschtuss- dass-eingießen -Tasse-Süßigkeiten - Kissen - bisschen -Spaß -
schließen - nass - Grüßen

2. 1 Schiffiahrt/Schiff- Fa hrt - Kongressstadt/Kongress-Stadt -
Kunststofffotie/Kunststoff-Fotie - Kontro[[tampe/Kontrott-Lampe

2.2 Fußbatttänderspiet/Fußbatt-Länderspiel - Gewinnnummern/Gewinn-Nummern -
Brennnesset/Brenn-Nesse[ - Eattetttänzerin/Battett-Tänzerin

3.1 zwei Mäuse - zwei Fässer - zwei Fahnäder - zwei Kästen

3.2 ein Quäntchen - eine Gämse - sich schnäuzen - die Gräuel - überschwängtich -
betämmert

4.t der Föhn - die Raufasertapete - nummerieren - stoppen - tippen - der Erstplatzierte -
tottpatschig - frittieren - Karameltpudding

5.1 das Getto, der Jogurt, das Känguru, der Katarr, der Panter, die Spagetti, der Tunfisch

5.2 der Detfin. die Grafik, das Megafon, der Paragraf, die Fantasie

5.3 das Dekottetee, das Negligee, das Exposee, das Varietee

5.4 differenziell - existenziett - potenziel.l. - substanzietl - essenziell

Test 1

a) wässrig - es floss - gewusst - gewiss, Gewissheit - er isst - Schtuss - Schtoss -
biss zu - Hundebiss. ein bisschen - überschwänglich - Gräueltaten - nummerieren -
raue Wand - Platzierung - Tipp

b) Spaghetti/Spagetti - Phantasie/Fantasie - selbständig/setbstständig -
Jog hurt/J ogurt - Paragraph/Paragraf - Exposö/Exposee
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B. Groß- und Kleinschreibung

1.1 ein Kugetschreiber - dieser Kugelschreiber - mein Kugetschreiber -
kein Kugetschreiber - jeder Kugelschreiber - der neue Kugetschreiber

2.1 im Attgemeinen - im Fotgenden - im Übrigen - im Einzelnen - im \rVesentlichen -
vieten Dank im Voraus - etwas Ahnliches vorschtagen - jeder Bel.iebige - es ist wohl I

das Beste - jeder Einzelne kann helfen - aufs Ganze gehen - bis ins Kteinste

vorbereitet - atles Mögliche versuchen - es aufs Neue probieren - aus dem Votten

schöpfen - des Weiteren - ohne Weiteres/weiteres - von Neuem/neuem

2.2 etwas Anderes/anderes - ein bisschen - ein paar Bekannte - am meisten -
die Viel.en/vieLen - jeder Andere/andere - das Wenige/wenige

3.1 der Erste sein (attein) - der Erste des Monats (attein) - als Erster fertig sein (attein) -
im ersten Stock wohnen (vor Subst.) - die erste Klasse (vor Subst.) -
fürs Erste genug (attein)

3.2 jeder Zweite (aLl.ein) - aus zweiter Hand (vor Subst.) - die zweite Stimme

(vor Subst.) - zum Zweiten (attein) - an zweiter Stette (vor Subst.)

3.3 das nächste Ma[ (vor Subst.) - mein Nächster (atlein) - der Nächste, bitte (attein) -
das Nächste wäre (a[tein) - etwas als Nächstes tun (attein)

3.4 der letzte Schrei (vor Subst.) - die letzte Ehre (vor Subst.) - zum letzten Mal

(vor Subst.) - ats Letzter fertig sein (attein) - der Letzte sein (al.l.ein) - das ist

das Letzte (al.lein)

4.1 Mir ist angst und bange.

Ich bin es jetzt teid.

Die Firma war schon lange pteite.

Das ist mir durchaus recht.

Mein Bruder war an altem Unglück schutd.

5.1 vorgestern Morgen - morgen Vormittag - Morgen Abend - übermorgen Mittag -
Übermorgen Abend

5.2 auf Engtisch - auf Japanisch - auf Deutsch

6.1 für Ihren Brief - danke ich Ihnen - dass Sie - Ich werde Sie - an Ihre Gattin

6.2 für deinen/Deinen Brief - danke ich dirlDir - dass dulDu - Ich werde dich/Dich -
an deine/Deine liebe Frau
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1.1

Test 2

ein (unbest. Art.) richtiges (Adj.)

kein (sonstiges Pron.)

die (best. Art.) votte (Adj.)

die (best. Art)

einen (unbest. Art.)

unser (Possessivpron.)

Diese (Demonstrativpron.)

der (best. Art.) deutsche (Adj.)

im (best. Art. mit Präp. verschmolzen)

Kein (sonstiges Pron.)

Im (best. Art. mit Präp. verschmolzen)

Im (best. Art. mit Präp. verschmolzen)

der (best. Art.)

Getrennt- und Zusammenschreibung

Zwei Substantive: Camping/wagen, Kamin/holz, Garten/pflanzen. Schtauch/boot,

Kinder/wagen, Braut,/kteid.

Drei Substantive: Zwittings/kinder/wagen, Küchen/eck/bank, Leder/reit/stiefel.,

Dach/gepäck/träger, Wohn/zimmer/schrank.

2.1 Erdöt exportierenden/erdö[exportierenden Länder

Krebs erregende/krebserregende Stoffe

computergeschrieben

Vertrauen erweckender/vertrauenerweckender Verkäufer

2.2 notlanden - leidtun, teid - stattfinden. statt - eislaufen - teitnehmen, teil -
heimkehren, heim

2.3 werden getrennt geschrieben, baden gehen, baden gehen, spazieren gehen,

spazieren gegangen, liegen [assen, liegen lassen

2.4 vorbei sein - dabei sein - da gewesen - zurück sein - hier sein - fertig sein - zufrie-

den sein - vorrüber sein

Lösungen



2.5 Das Schlangestehen - Das Spazierengehen - Das Ruhentassen - Das Autofahren -
Das Vorhandensein - Das Sauberhatten - Das Auswendigternen - Das Sporttreiben

2.6 leerlaufen - leer essen/leeressen - gut schreiben - gutschreiben - festnehmen -
fest halten - btond färben/blondfärben

3.1 dummdreist - ultraleicht - eng verwandt/engverwandt - schwer krank/schwerkranx - i

bitterkatt - feuchtfröh liches

4.1 Wie viele Gäste - So viele - Genauso viele - Zu vieLe - viel. zu viele Getränke

4.2 Wie lange - So lange - Ebenso tange - Zu lange - viel zu heiß - Wie oft - Wie weit

5.1 3-siLbiges Wort, 1O0-prozentige, 80er Jahren/80er-Jahren, 8-stündiger Arbeitstag,

14-tägige Urlaubsreise, 50Oste[-Sekunde

6.1 in Frage stelten/infrage stetten, auf Seiten/aufseiten, von Seiten/vonseiten,

außer Stande/außersta nde, im Stande,/i msta nde, mit Hitfe/mithitfe,
zu Grunde gehen/zugrunde gehen, zu Gunsten von/zugunsten von,

zu Mute sein/zumute sein. zu schutden kommen lassen/zuschutden kommen lassen,

etwas zu Stande bringen/etwas zustande bringen, in Stand seüen/instand setzen,

zu Leide tun/zuteide tun, zu Lasten von/zutasten von

Test 3

Er ist Rad gefahren.

Die Verungtückten können einem [eidtun.

Etwas Schönes geschenkt bekommen

Wollen wir Tango tanzen?

ein Rat suchender/ratsuchender Freund

Viete Zuschauer sind dabei gewesen.

Ein gemüttiches Beisammensein.

Eine leicht verdauliche/teichtverdau[iche Speise.

So oft wie mögl.ich.

Wje viete sind gekommen?

Es dauerte viel zu tanoe.
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D. Worttrennung am Zeilenende

1.1 Wüs-te, Mi-nis-ter, Tou-ris-ten, pro-tes-tie-ren, Res-tau-rant, Fens-ter, Tes-ta-ment

1.2 De-cke, Da-cket, Schne-cke, Gto-cken, Brü-cke, Zu-cker, schmü-cken

2.1 wa-rum, he-rum, wo-ran. da-rum. In-te-res-se, Pä-da-go-gik, Dip-[om, He-ti-kop-ter

E. Zeichensetzung

1.1 ,,Wie war es auf lbiza?", fragte ... ,,Ganz prima!", antwortete ich. ,,Wie war das

Wetter?", wollte sie wissen. ,,Gut... Sonnenschein!", sagte ich. ..Sie ... fahren."

,,Wie sind denn die Preise?", fragte Frau Mütter..Fl.ug ... teuer", erzähtte ich.

,,Und der Rest?",,Das... an!", sagte ich. Je... Ansprüchen ..."

1.2 ,,Weißt du. Peter?", sagte meine Frau, ,morgen ... Besuch.".Getränke ... gekauft!".

sagte ich. ,,Wein ... Bier.".,Sol.l.... seMeren?", fragte meine Frau. ,,Abends eine

Suppe?". ich hatte Bedenken. .lVie wäre es mit einer Fischplatte?" ..Mögen ... Fisch?",

fragte meine Frau.,,Bestimmt!", sagte ich..Außerdem ... Käse.",,Ich ... gehen!",

sagte meine Frau und fuhr fort: ,Zum ... an." .,Das ist eine gute Idee!", sagte ich.

Abschtusstest

1. Wie viet Geld - Sport treibenden/spofüreibenden - beeinflusst - Im Einzetnen -
Antass - Im Ganzen

Anderungen: 6 bzw. 5 obtigatorische Anderungen

2. dass - dich/Dich - Ich muss - du/Du- Recht/recht - dass - als Erstes - morgen

Vormittag - dn/Dtl

Anderungen: 9 bzw. 5 obl.igatorische Anderungen

3. Wussten - dass - sodass/so dass - jeder Achte - jeder Siebte - Im Übrigen -
sehstständige - sodass/so dass

Anderungen: 8

4.1 nach Hause/nachhause?", - dass - so!", - dass

4.2 dass - Krankheit!",

. 
Anderungen:6
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